

Trabajadores y empresas pagan 6.660 millones más en cotizaciones hasta julio

► Las subidas de cuotas y la mejora del empleo elevan la recaudación un 7,5% interanual

GONZALO D. VELARDE
MADRID

Las subidas de cotizaciones a la Seguridad Social y la mejora del empleo, aunque más moderada que en años anteriores, siguen propiciando un incremento sustancial de la recaudación en los siete primeros meses del año. Empresas y trabajadores han pagado en este periodo 6.660 millones de euros más en cotizaciones respecto al año anterior, lo que supone un avance del 7,5%.

En suma las cotizaciones ascendieron en este tramo del año a 95.660 millones de euros, contabilizando los 85.219 millones del sistema ordinario

-5.995 millones más- y los 10.440 millones aportados a las mutuas colaboradoras de la Seguridad Social -666 millones extra-.

El efecto de las subidas

Sin embargo, al cruzar las cifras publicadas por el departamento dirigido por la ministra Elma Saiz con las de recaudación de la Agencia Tributaria, de los 7,5 puntos de incremento de ingresos 6,6 puntos corresponderían al avance de las rentas del trabajo publicadas por el gabinete capitaneado por la ministra de Hacienda, María Jesús Montero. Teniendo en cuenta que los tipos ordinarios de cotización se mantienen intactos -contingencias comunes, desempleo, formación profesional y Fogasa- ese punto extra es el correspondiente al alza de mecanismo de equidad intergeneracional (0,7% en 2024) y las subidas de bases máximas y mínimas de cotización, que han

crecido un 5% en el presente ejercicio mediante el destope y alza del SMI. Aterrizando esta cifra, el punto de desfase entre la subida de recaudación y las de las rentas del trabajo gravadas para tal fin supone un 12%. Por lo que de los 6.660 millones extra recaudados las subidas de cuotas han aportado 800 millones de euros.

Por ahondar más en este fenómeno, el principal acicate de la subida de cuotas es el correspondiente al mecanismo de equidad intergeneracional, que aplica el 0,7% sobre la totalidad de las nóminas y que también se aplica sobre la base de cotización de los trabajadores autónomos. Según las cifras de ejecución presupuestaria publicadas ayer, esta cuota finalista destinada a rellenar la maltrecha 'hucha de las pensiones' -como se conoce popularmente al Fondo de Reserva de la Seguridad Social- hasta julio han aportado por esta vía 2.122 millones de euros, unos 660 millones más que hace un año. Esto supone el 10% de todo el extra de recaudación registrado por la Seguridad Social y el 82,5% del extra correspondiente al aumento de cuotas.

La Seguridad Social recauda cerca de 1.000 millones extra por subidas de bases y el mecanismo de equidad intergeneracional

Por último, las cifras emitidas sobre la caja encargada del pago de las más de 10 millones de pensiones de alta en nuestro país -entre todos los tipos de prestación- elevan la recaudación total hasta los 130.577 millones de euros -en derechos reconocidos-, lo que supone un alza del 5,9%. Mientras que las obligaciones reconocidas de 127.476 millones, un 7,5% más interanual. Ello implica que, en su conjunto, las cuentas de la Seguridad Social presentan un saldo positivo a cierre de julio de 2024, de 3.101 millones de euros.

Sin embargo, en este compendio de ingresos que logra dar cobertura al elevado volumen de gasto en pensiones y resto prestaciones del sistema, entra en juego la inestimable transferencia presupuestaria procedente de la recaudación tributaria, con la que el Estado viene cubriendo en los últimos años el importante déficit de contribuciones de empresas y trabajadores.

Las transferencias recibidas por la Seguridad Social hasta julio ascienden a 33.602 millones de euros (un 3,9% más), sobre el total de los ingresos referidos suponen ya el 25% del total. Por lo que teniendo en cuenta que del gasto total -119.854 millones- las prestaciones y pensiones contributivas suponen casi la totalidad -110.017 millones-, se extrae la conclusión de una cuarta parte de la cobertura de estas pagas se produce ya vía transferencia económica procedente de los impuestos.